

CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE SE EXHORTA AL GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO DE VERACRUZ, PARA QUE, EN EL ÁMBITO DE SUS COMPETENCIAS, FORMULE E IMPLEMENTE UN PAQUETE DE POLÍTICAS SOCIALES Y ECONÓMICAS QUE IMPULSEN UNA RECUPERACIÓN ADECUADA E INCLUYENTE, QUE PRIORICEN EN LOS GRUPOS MÁS VULNERABLES DE LA POBLACIÓN E INCENTIVEN LA INVERSIÓN Y EL EMPLEO

La que suscribe, Diputada Karla Verónica González Cruz, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional en la LXV Legislatura, con fundamento en los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración de esta honorable asamblea Proposición con Punto de Acuerdo por el que se exhorta al Gobernador Constitucional del Estado de Veracruz, para que, en el ámbito de sus competencias, formule e implemente un paquete de políticas sociales y económicas que impulsen una recuperación adecuada e incluyente, que prioricen en los grupos más vulnerables de la población e incentiven la inversión y el empleo, bajo las siguientes:

CONSIDERACIONES

Según el Boletín número 264, publicado el pasado 16 de abril por el Observatorio de Finanzas Públicas y Desarrollo Regional de la Facultad de Economía de la Universidad Veracruzana (OFPDR), la economía veracruzana sufrió un retroceso productivo al registrar una caída de –1.5% durante el año 2022, esto con base en la información proporcionada por el INEGI.¹

El Boletín también menciona que, de acuerdo a este resultado, Veracruz se ubica en el lugar 29 entre los estados de peor desempeño económico, lo cual contrasta con los resultados obtenidos por Oaxaca que creció 13%, Quintana Roo 10, Hidalgo 9.5, Tabasco 7.4 y Puebla 5.9%. Y también alejado del resultado observado a nivel nacional que fue de 3.5%.

¹ Información recuperada de: https://www.uv.mx/ofd/files/2023/05/BOLETIN_264.pdf



Enseguida el mencionado documento proporciona detalles sobre el comportamiento de los diferentes sectores de la economía veracruzana. En lo referente a las actividades primarias, relacionadas a las actividades agropecuarias, éstas tuvieron un decrecimiento de -0.7% en el mismo año de referencia. Ello ubica a Veracruz en el lugar 27 entre los estados de menor crecimiento en este sector, a distancia muy considerable de Tamaulipas, cuyo sector primario creció 35.8%, Colima 24.2, Baja California 21.7, Sonora 21.2 y Quintana Roo 14.3%. Y también a considerable distancia del crecimiento observado a nivel nacional que fue de 6.3%.

Respecto al sector secundario, actividades industriales, la caída de la producción en Veracruz fue de -8%, lo cual ubica al estado en el lugar 29 entre los estados más rezagados del país. En este sector, otros estados tuvieron resultados muy diferentes, como es el caso de Oaxaca cuyas actividades industriales crecieron 46.2%, Quintana Roo 36.4, Hidalgo 21.8, Chiapas 18.6 y Baja California Sur 17.1%. La distancia de Veracruz con la media nacional también es pronunciada en este caso, ya que ésta registró un valor de 3.2%.

De acuerdo a esta información, el único sector que presentó un desempeño positivo fue el terciario, de servicios, con un incremento de 1.3%, con lo cual Veracruz se ubicó en el lugar 24 entre los estados de más bajo incremento productivo. En cambio, Quintana Roo presentó un ascenso de 7.6%, Sinaloa 6.1, Ciudad de México 5.1, Querétaro 4.9 e Hidalgo 4.3%.

Aunado a lo anterior, la reducción del ingreso laboral en el Estado de Veracruz está afectando a las familias veracruzanas. Según el Boletín número 265, publicado el pasado 25 de abril por el OFPDR, durante los últimos tres años el ingreso laboral en el estado ha registrado sucesivas reducciones, lo cual significa que las personas que tienen una ocupación reciben cada vez menos dinero por el trabajo que realizan. En 2020 el valor del ingreso laboral (en términos reales) era de 1,931 pesos y para 2022 se redujo a 1,904 pesos.²

² Información recuperada de: https://www.uv.mx/ofd/files/2023/05/BOLETIN_265.pdf



En un comparativo que hace el Observatorio de Finanzas Públicas y Desarrollo Regional del ingreso laboral de todos los estados, se observa que Veracruz ocupa el lugar 29 entre los de más bajo ingreso, muy lejos de Baja California, que es el más alto del país con un monto de 4,802 pesos, comparado con el de Veracruz, éste representa apenas el 40%.

Es importante destacar que el Observatorio encontró que la tendencia negativa de las remuneraciones en Veracruz se viene presentando desde hace varios años, por ello, al comparar el valor del ingreso laboral de 2022 con el registrado en 2012 se observa una reducción de 434 pesos, lo cual significa que en esos diez años el ingreso que reciben los trabajadores en Veracruz ha perdido 19% de su valor.

En la comparación que se hace con todos los estados del país también se detectó que Veracruz ocupa el último lugar con el mayor retroceso en ingreso laboral en los últimos diez años, con una caída de 19%, muy lejos de lo logrado por Chihuahua donde se registra un incremento de 18%, San Luis Potosí con 16.7% y Baja California con 13%.

Por otro lado, de acuerdo a la publicación: "Crecimiento nacional y estatal de la economía mexicana" difundida el 28 de abril de 2023 por la organización México, ¿cómo vamos?, con base en los datos del Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAEE) publicado por el INEGI, en el cuarto trimestre de 2022, Campeche, Morelos y Veracruz mostraron el peor desempeño en términos anuales, con contracciones del (-)3.3%, (-)2.1% y (-)1.6%, respectivamente. Cabe señalar que estos datos son tasas anuales respecto al cuarto trimestre de 2021.

Asimismo, las tasas de crecimiento trimestrales son indicadores relevantes para conocer qué tanto se ha desacelerado la actividad económica en algunos estados. En este sentido, durante el cuarto trimestre de 2022, el estado de Veracruz tuvo una contracción de -0.04% respecto al tercer trimestre de 2022.

³ Recuperado de: https://mexicocomovamos.mx/publicaciones/2021/08/crecimiento-nacional-y-estatal-de-la-economia-mexicana/



Considerando la gran variabilidad en las tasas de crecimiento durante los últimos trimestres, vale la pena hacer un análisis del crecimiento económico de los estados en un periodo mayor. Al observar los datos del crecimiento promedio en los últimos cinco años, Baja California Sur se sitúa como el estado con mayor crecimiento, con 2.84%, mientras que Veracruz muestra una caída de -0.14% en dicho periodo.

Otro dato relevante es el relacionado al ritmo de recuperación de los estados ante el impacto de la pandemia de COVID-19, por lo que se trata de conocer qué estados ya superan su nivel pre pandemia. Para ello, se compara la actividad económica de los estados del primer trimestre de 2020 (previo al choque económico derivado de la pandemia de Covid-19), con la actividad económica observada en el cuarto trimestre de 2022.

Al comparar estos periodos, se observa que 20 estados se encuentran por arriba de su nivel pre pandemia, siendo actualmente Tabasco, Oaxaca y Chiapas los estados con mayor grado de avance respecto al primer trimestre de 2020.

Por otro lado, entre los 12 estados cuya actividad económica no se ha recuperado, se encuentra Veracruz, con un 5.3% por debajo de su nivel pre pandemia.

Aunado a lo anterior, al inicio del 2023, Veracruz todavía no recuperaba los empleos formales perdidos durante la pandemia de Covid-19, presenta una pérdida de 8,274 plazas formales en el primer mes del 2023, respecto al nivel pre pandemia.⁴

Su mayor debilidad es el sector de servicios para empresas, personas y el hogar con 7,021 despidos. También muestra detrimentos en industrias de transformación, actividades primarias, industrias extractivas, construcción, por mencionar algunas ramas.

⁴ Recuperado de: https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-y-Veracruz-siguen-sin-recuperar-nivel-prepandemia-en-empleo-formal-20230209-0004.html



Cabe señalar que sólo se recuperó en comercio (7,263 nuevos empleos formales) y en servicios sociales y comunales (2,566). El empleo formal en la industria de la construcción sigue sin recuperarse, pese al Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec.

En este orden de ideas, es evidente que no se han instrumentado acciones o, en su caso, no han sido suficientes para impulsar la economía y para la recuperación de los empleos perdidos. Es indispensable que el gobierno estatal refuerce o instrumente acciones de política pública que vayan más allá del asistencialismo, que impulsen la recuperación incentivando la inversión y el empleo, y apoyando a los sectores más afectados de la economía. Las familias veracruzanas que más necesitan requieren de fuentes de ingreso, empleos formales, con seguridad social.

Por lo anteriormente expuesto y fundamentado, someto a consideración de esta honorable asamblea la siguiente proposición con:

PUNTO DE ACUERDO

Único. La Comisión Permanente del Honorable Congreso de la Unión exhorta respetuosamente al Gobernador Constitucional del Estado de Veracruz, Ingeniero Cuitláhuac García Jiménez, para que, en el ámbito de sus competencias, formule e implemente un paquete de políticas sociales y económicas que impulsen una recuperación adecuada e incluyente, que prioricen en los grupos más vulnerables de la población e incentiven la inversión y el empleo.

Salón de sesiones de la Comisión Permanente del Honorable Congreso de la Unión,

a 28 de junio de 2023.

Diputada Karla Verónica González Cruz